
BOA NOITE 

GOSTARIA DE CUMPRIMENTAR O MAGNÍFICO REITOR DA 

UNIVERSIDADE DO ESTADO DE SANTA CATARINA, PROFESSOR 

MARCUS TOMASI, E EM CUMPRIMENTANDO-O EXTENDO AOS 

DEMAIS MEMBROS DA MESA, AUTORIDADES, PROFESSORES E 

TÉCNICOS AQUI PRESENTES. O FAÇO TAMBÉM, DE FORMA 

RESPEITOSA, AOS PAIS, FAMILIARES E AMIGOS DE NOSSOS 

FORMANDOS. 

RECEBI, O QUE PARA MIM FOI ATÉ SURPREENDENTE, A MISSÃO 

DE ESTAR AQUI HOJE COM VOCÊS E PODER FALAR. FOI UMA 

SURPRESA, POIS A REGRA ME IMPÕE FALAR EM CINCO MINUTOS, 

E TUDO QUE EU FIZ NOS MEUS ENCONTROS COM ESTES 

FORMANDOS ATÉ HOJE FOI FALAR, MUITO, POR QUATRO HORAS 

A CADA DIA... ENTÃO, ME PERDOEM SE EU TOMAR UM POUCO 

DO TEMPO DE VOCÊS. OU NÃO! ME PERDOEM TAMBÉM SE EU 

IMPROVISAR UM POUCO, NÃO CONSIGO SER DIFERENTE. 

MENTIRA. TALVEZ, ESTA GERAÇÃO QUE CARREGA CONSIGO 

TANTAS PALAVRAS COM DIFERENTES SIGNIFICADOS DE 

LIBERDADE, SEJA A QUE MAIS TENHA ME ENSINADO A CUMPRIR 

REGRAS. NA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA, AS REGRAS, AS NORMAS, 

APESAR DO APARENTE PODER DE CENSURA, EXISTEM MUITO 

MAIS PARA PERMITIR QUE NOS DESAFIEMOS A CADA DIA A FAZER 

MELHOR E COM MENOS RECURSOS, DO QUE NECESSARIAMENTE 

PARA IMPEDIR ALGO INOVADOR. 

MAS, OUTRA COISA QUE APRENDI COM ESSA GERAÇÃO 

FOI...COPIAR! ISSO MESMO: NUNCA ANTES NA HISTÓRIA DE 

NOSSA EDUCAÇÃO FOI TÃO FÁCIL DELEGAR A UMA MÁQUINA, OU 

MELHOR, A UMA MARCA, O GOOGLE, A TAREFA DE DAR 

RESPOSTAS. EU, QUANDO QUERIA RESPOSTAS, PRECISAVA 

PROCURAR MEUS AVÓS. HOJE, BASTA FAZER UMA PERGUNTA 

NUMA CAIXINHA NO CELULAR, E SAEM MILHARES DE RESPOSTAS, 



MUITO MAIS DO QUE MEUS AVÓS PODERIAM SONHAR EM 

SABER. 

INSPIRADO NISSO, TRAGO [COPIADO, OBVIAMENTE] UM TRECHO 

[TALVEZ O MAIS CONHECIDO] DO DISCURSO DE GABRIEL GARCIA 

MARQUEZ AO RECEBER O PRÊMIO NOBEL DE LITERATURA, 

ACREDITO QUE EM 1982 [LIVRO O QUAL RECOMENDO AGORA 

QUE NÃO PRECISAM MAIS LER OS MEUS TEXTOS]: 

“[…] POETAS E MENDIGOS, MÚSICOS E PROFETAS, GUERREIROS E 

CANALHAS, TODAS AS CRIATURAS DESTA INDOMÁVEL 

REALIDADE, TEMOS PEDIDO MUITO POUCO DA IMAGINAÇÃO, 

PORQUE NOSSO PROBLEMA CRUCIAL TEM SIDO A FALTA DE 

MEIOS CONCRETOS PARA TORNAR NOSSAS VIDAS MAIS REAIS. 

ESTE, MEUS AMIGOS, É O CERNE DA NOSSA SOLIDÃO. 

E SE ESTAS DIFICULDADES, CUJA ESSÊNCIA COMPARTILHAMOS, 

NOS ATRASA, É COMPREENSÍVEL QUE OS TALENTOS RACIONAIS 

DESTA PARTE DO MUNDO, EXALTADOS NA CONTEMPLAÇÃO DE 

SUA PRÓPRIA CULTURA, SE ENCONTREM SEM MEIOS 

APROPRIADOS DE NOS INTERPRETAR. 

É SIMPLESMENTE NATURAL QUE ELES INSISTAM EM NOS MEDIR 

COM O MESMO BASTÃO QUE MEDEM A SI MESMOS, SE 

ESQUECENDO DE QUE AS INTEMPÉRIES DA VIDA NÃO SÃO AS 

MESMAS PARA TODOS, E QUE A BUSCA PELA NOSSA PRÓPRIA 

IDENTIDADE É TÃO ÁRDUA E SANGRENTA PARA NÓS QUANTO FOI 

PARA ELES. 

A INTERPRETAÇÃO DE NOSSA REALIDADE EM CIMA DE PADRÕES 

QUE NÃO SÃO OS NOSSOS SERVE APENAS PARA NOS TORNAR 

AINDA MAIS DESCONHECIDOS, AINDA MENOS LIVRES, AINDA 

MAIS SOLITÁRIOS.” 

======== 



MEUS AFILHADOS, A REALIDADE MUITAS VEZES CRIA FANTASIAS, 

TÃO DISTINTOS, MAS TÃO IGUAIS PARA TODOS, QUE LEVAMOS 

ANOS PARA DESCOBRIR O QUE É REAL, E O QUE É FANTASIA. NÃO 

DEIXEM QUE OS DESAFIOS DO MUNDO LHES ISOLEM EM SUA 

CAVERNA. NÃO DEIXEM QUE AS DORES APAGUEM SEUS 

TALENTOS. VOCÊS NUNCA ESTIVERAM – E NEM ESTARÃO 

SOZINHOS. 

SOMOS CRIADOS CERCADOS DE HERÓIS E CELEBRIDADES. MAS 

NOS É SISTEMATICAMENTE TIRADA A CAPACIDADE DE DESCOBRIR 

EM NÓS MESMOS NOSSOS SUPERPODERES. CRITICAMOS A 

POLÍTICA, DIA E NOITE, MAS ESQUECEMOS DE VESTIR A NOSSA 

CAPA. ALGUMAS VEZES SÓ PORQUE NÃO NOS ACHAMOS 

CAPAZES, SENTIMOS SÓ NUMA LUTA QUE NEM COMEÇAMOS. 

ORA, E AÍ VEM MINHA SEGUNDA CÓPIA DA NOITE, E DESTA VEZ 

DE MIM MESMO [PESSOAS COMUNS É QUE FAZEM A DIFERENÇA]; 

EU SEMPRE DISSE ISSO E USO ESTA FRASE PARA DIZER: NÃO 

PRECISAMOS DE HERÓIS! APROVEITO PARA, NO DIA DO 

NASCIMENTO DO PROF. EINSTEN, OU DA PASSAGEM DO PROF. 

HAWKING, PARA DIZER: ELES TAMBÉM ERAM PESSOAS COMUNS. 

O QUE TORNAM PESSOAS COMUNS INCRÍVEIS? O QUE 

TRANSFORMA O HOMEM COMUM EM HERÓI, EM CELEBRIDADE? 

UMA REDE SOCIAL? NÃO! O PODER TRANSFORMADOR ESTÁ NA 

CAPACIDADE DE REALIZAR, DE TORNAR REAL, DE ENTREGAR ALGO 

PARA O MUNDO. TODOS SOMOS CAPAZES DE SAIR AQUI, HOJE, 

DISPOSTOS A SER HERÓIS. A DIFERENÇA ESTÁ NA ESCOLHA DE 

FAZÊ-LO DE FORMA REAL, OU DE DEIXAR SER APENAS UMA 

FANTASIA. MEUS CAROS, VOCÊS TORNARAM REAL A MINHA 

NOITE, MAS FAÇAM O SERVIÇO COMPLETO, POIS NÃO HÁ 

REALIZAÇÃO MAIOR PARA UM PROFESSOR DO QUE A 

REALIZAÇÃO DOS SEUS ALUNOS. E, É POR ISSO QUE EU 

AGRADEÇO A VOCÊS, DESEJANDO TODA A SORTE DO MUNDO. 

OBRIGADO! 


